

# LA MONARQUÍA

DIARIO POLÍTICO

Año X.

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Ferrol, un mes, una peseta.—Provincias, trimestre cuatro pesetas.—Ultramar y extranjero, trimestre, seis pesetas.  
La correspondencia se dirigirá al Director del periódico.  
No se devuelven originales.

REDACCIÓN: MAGDALENA, 176

ADMINISTRACIÓN: SINFORIANO LOPEZ, 142

EL FERROL: Viernes 18 de Enero de 1895

## TARIFA DE ANUNCIOS

La línea de una columna en la cuarta plana, cinco céntimos de peseta.—La de dos columnas, doce céntimos.—En la tercera plana pagarán el doble.—A los suscriptores se les hace una rebaja de un veinticinco por cien.—Comunica los a precios convencionales.

Núm. 1.128

## El arsenal de la Carraca

Copiamos de *El Diario de Cádiz* las siguientes líneas interesantes, no solo para aquella localidad, sino para todos los Departamentos, por aquello de que cuando las barbas del vecino veas pelar, etc.

### Rumores graves

«El calificativo de grave alcanza el rumor que anoche oímos calurosamente comentar, acompañado de profecías calamitosas para el porvenir de San Fernando.

Cuando sus clases trabajadoras comienzan a experimentar necesidades sin cuento y la miseria y el hambre invade mil hogares de obreros; cuando el conflicto crece, los medios de vida se hacen más difíciles, el desaliento rebosa, la inquietud aumenta, la esperanza se pierde, la fe se desconoce y todo principia a revestir los tristes caracteres de la terrible y prolongada crisis que el pasado año alcanzó a toda la provincia, circula para aumentar la general incertidumbre con pasmosa rapidez por los barrios de obreros, el rumor de que el Gobierno tiene en proyecto el despido de 800 hombres de la Maestranza de nuestro Arsenal.

A pesar de las seguridades dadas por personas que nos merecen entera confianza, de posteriores informes que tenemos referente a la preocupación que tal idea ha causado en una autoridad de ésta, celosa siempre del bien de San Fernando, y amante del progreso y desarrollo de su Arsenal, como centro de donde partirá el de la Marina española, no podemos dar crédito a tan grave rumor que tantas desgracias y miserias anuncia.

Se han enviado cartas a Madrid preguntando con eficacia la exactitud y origen de los rumores que quedan consignados.

En la sesión celebrada por nuestro Municipio se trató de dicho asunto, y, además, hizo uso de la palabra el Sr. Lazaga, para manifestar a sus compañeros algunos informes que tenían sobre el dique.

Entre otras cosas, dijo, que el Tesoro había dispuesto de la cantidad consignada para las obras.

El alcalde accidental Sr. Vélez dirigió con este motivo una carta al diputado señor Auñón, interesándole le comunicase si son ciertas las noticias tenidas por el señor Lazaga.»

## Marinos inocentes

### Homenajes a Castilho

Aunque ya saben nuestros que fueron absueltos los marinos portugueses complicados en los asuntos del Brasil, publicamos los siguientes detalles que comunican de Lisboa.

El antiguo comandante de la corbeta *Minde-lo*, Sr. Augusto Castilho, el teniente de navío Sr. Oliver y los tres tripulantes procesados por haber facilitado en Abril último la fuga de los insurrectos brasileños que se acogieron al amparo de la bandera portuguesa, han sido absueltos por unanimidad.

La sentencia del tribunal de guerra ha sido acogida con entusiasmo por la opinión pública.

Al ser puesto en libertad Augusto Castilho, fué objeto de una calurosa y afectuosísima manifestación.

Algunas personas llegaron al extremo de besar las medallas ydecoraciones que cubrían el pecho del marino, como si fueran reliquias.

Se puede asegurar que todo el mundo aplaude el veredicto del tribunal y que no se manifiesta discrepancia alguna, por lo mismo que la sentencia es un nuevo honor concedido a la armada portuguesa.

### Charreteras manchadas

En los debates sostenidos ante el tribunal de guerra ha surgido un incidente que es muy celebrado por haber dado ocasión a una frase verdaderamente feliz del comandante Castilho.

El promotor fiscal había terminado su discurso de acusación diciendo: «Las charreteras del Sr. Castilho están manchadas.»

El marino, a quien se concedió la palabra al terminar el debate, pronunció una peroración elocuente y conmovedora, y contestando al fiscal, exclamó:

—Mis charreteras están manchadas, efectivamente, pero no de lodo, sino de agua salada.

## Pontevedra y el Sr. Elduayen

No sólo Vigo, Pontevedra entera está demostrando cuán vivos se mantienen en el espíritu de todos sus hijos, sea cual fuere su filiación política, los sentimientos de gratitud hacia el respectable marqués del Pazo de la Merced, por sus repetidos esfuerzos en favor del adelanto y prosperidad de aquella hermosa provincia.

Apenas iniciado en Vigo el proyecto de erigir una estatua al ilustre exministro, el Ayuntamiento de Pontevedra, constituido en su mayoría por liberales, acaba de acordar dar el nombre de Elduayen a la calle de La Oliva, la más hermosa y moderna de la capital, acuerdo que ha sido adoptado por unanimidad, previa inteligencia de los

principales prohombres conservadores con el señor marqués de Riestra, jefe del partido liberal.

Además, los Ayuntamientos de Redondela, Puenteareas y otros tomarán uno de estos días idénticos acuerdos, viniendo de este modo a corroborar los grandes prestigios de que disfruta en toda la provincia el señor marqués del Pazo de la Merced.

## Una conferencia de Guillermo II SOBRE LA MARINA

Los periódicos extranjeros comentan la conferencia dada por Guillermo II sobre las Marinas mercante y de guerra de los principales países de Europa.

El Emperador de Alemania parece haber restablecido una de las tradiciones de su casa, la *trabagie* de Federico Guillermo II, que han descrito con tan vivos colores Macaulay y Carlyle; aquellas reuniones en que el Rey de Rusia fumaba, bebía cerveza, discutía y disputaba con sus funcionarios y sus amigos.

En realidad, la conferencia de Guillermo II ha sido una de estas conversaciones, y no una oración académica; mas parece que el joven Soberano, cuya figura es por tantos conceptos notable, ha mostrado una sorprendente competencia en las cuestiones técnicas relacionadas con los armamentos navales.

El Emperador de Alemania ha mostrado en diversas ocasiones gran afición a la Marina. Conocidos son sus esfuerzos para aumentar la flota del Imperio y el interés con que ha tomado parte con sus yates en las regatas de Cowes. Tal vez el nieto de la Reina Victoria que con ser muy alemán, tiene aficiones y gustos ingleses, heredados sin duda de su madre, debe esta inclinación a las cuestiones navales a sus afinidades de raza con aquel pueblo de navegantes que ha sido llamado la Fenicia moderna.

Lo cierto es que el Emperador pasa por muy competente en la materia. A raíz de la batalla naval del Yalu, ganada por la escuadra japonesa del almirante Yto, los periódicos franceses dieron a conocer una acertada crítica de Guillermo II acerca de aquel hecho de armas, en que se vieron confirmadas las opiniones que antes había emitido el Soberano alemán.

Su reciente conferencia ha llamado mucho la atención y ha demostrado que cono-

ce perfectamente el estado y calidad de las fuerzas marítimas de cada país.

## EFFECTOS DEL TEMPORAL

Pocos inviernos ha sido el temporal tan duro como en el presente, ni ha causado tan gran número de víctimas en tierra y en el mar.

Además de las que las nieves han ocasionado en diferentes comarcas y de los naufragios que ya comunicamos a nuestros lectores podemos, hoy, por desgracia, dar cuenta de las siguientes:

### EN LA CARRACA

*Un bote del «Reina Regente»*

A las cuatro de la tarde de ayer recibimos un telegrama de nuestro corresponsal en la Escudra, fechado en la Carraca el día 14, en el que nos comunica que dicho día naufragó, a consecuencia del tiempo reinante, un bote del crucero *Reina Regente* habiendo perecido ahogados cuatro de los marineros que lo tripulaban.

### EN CORCUBION

Ampliando los detalles del naufragio del bergantín *Maria Joaquina* ocurrido en aguas de Corcubión, de cuyo suceso ya nos ocupamos en estas columnas, telegrafía el comandante de Marina de aquel puerto que después de recoger a los tripulantes y varios efectos del buque ha sido preciso abandonar este por la mucha mar que reina, desconfiándose de salvarle así como el cargamento.

### EN BILBAO

El comandante de Marina de Bilbao participa que naufragó en alta mar la lancha de pesca *Riddett*, perteneciente al distrito de Bermeo, salvándose toda la tripulación.

### EN TARRAGONA

A causa del temporal S. que reina en Tarragona entro de arribada forzosa el vapor español *Nini*, de 176 toneladas, dedicado al transporte de sal de Torrevieja a Barcelona, adonde se dirigía.

Llevaba sobre cubierta 11 pasajeros, que ya se creían a salvo del temporal, cuando al tomar el vapor la boca del puerto, un golpe de mar batió la cubierta, arrancando la cámara y obra muerta de estribor y llevándose a una mujer y a un niño que han perecido ahogados.

Los demás pasajeros fueron derribados por la ola y heridos, estándolos dos de gravedad.

### EN SAN SEBASTIAN

En la capital guipuzcoana se han estrellado varios botes de pesca que estaban fondeados en su puerto.

20

EL HECHICERO

BIBLIOTECA DE «LA MONARQUÍA»

17

y en el mar con Mor-Nader! ¡Oh! a Mor-Nader (serpiente de mar) le sienta muy bien el nombre; es engañoso y malvado, todos huyen de él: el señor rector de San Miguel, el abate de Kerouellan le ha amenazado ya con vedarle la entrada en la iglesia si continuaba con sus sortilegios.

—¡Ah! mucha desgracia es que el señor rector se halle en París tres meses ha; tres meses ha que el capitán está triste, y el señor abate le hubiera dicho lo que nosotros no podemos decirle.

—Y desde que nos habló de aquel misterioso retrato es, sobre todo, desde cuando se ha aumentado la tristeza de Ewen. Les-en-Goch, ¿no habías visto nunca cuando vivía el difunto señor barón ese retrato de mujer?

—Nunca.

—Pues la pintura es bien antigua.

El bretón meneó la cabeza en ademán de duda, y dijo quedito:

—Quien sabe si habrá alguna hechicería en aquella cara descolorida.

—¡Ay de mí, Les-en-Goch! cuando nos pregunté nuestro señorito si sabíamos cómo era que se hallaba en la habitación aquel retrato, y no pudimos darle razón, ¿te acuerdas de su aire de sorpresa y terror?

—Sí; preciso es que haya algún encantamiento en aquel cuadro, repitió Les-en-Goch. El otro día, al oscurecer, subí al aposento del capitán...

—¿Y qué?

—Me pareció ver que los ojos de aquella cara pálida se movían y relumbraban.

—¡Jesús María! eso anunciará alguna gran desgracia a esta casa. ¡Ay, Dios mío! la tormenta crece. ¡Se acabó nuestro hijo! prorrumpió la anciana nodriza con gritos desolados.

—Haga el Señor que ese Mor-Nader no haya leído en el destino del capitán.

—No, no, el Señor no lo ha querido, exclamó de improviso Ann-Jann inclinando la cabeza para escuchar, y alargando una mano a la puerta. Oigo sus pasos, ¡es él! ¡Divina madre del Salvador, virgen Santa de Falgoat, bendita seas, que no habeis desamparado al hijo por quien os he rogado tanto!

Quitóse Les-en-Goch el sombrero, púsoselo bajo el brazo, arrodillóse al lado de su muger, besó devotamente una de las reliquias que llevaba al cuello, cruzó las manos, y comenzó a rezar para sí, pues se agitaban sus labios como si estuviera hablando.

¿No era un interesante y noble espectáculo el ver en nuestros tiempos, en el año de gracia de 1838, a dos fieles criados orar tan piadosamente por su amo?

Les-en-Goch hizo un voto a Nuestra Señora de Auray, suplicándole que sacase del peligro a Ewen de Ker-Ello, el joven dueño de Treff-Hartlog.

Levantóse el bretón casi tranquilizado, porque esperaba el fervor de su oración.

Volvió de nuevo a su paseo, deteniéndose algunas veces para escuchar el estruendo de la tempestad; esta redoblaba su furor.

De cuando en cuando, oíase un fragor retumbante y prolongado como una descarga de artillería. Era alguna masa enorme de agua que se desplomaba sobre los escollos de la bahía de los Difuntos.

La lluvia caía a torrentes; sus gruesas gotas venían hasta el fogón por la abertura de la chimenea; la noche era muy cerrada, el aire trajo la lejana campanada del reloj de la iglesia de San Miguel; daban las siete.

Ambos bretones amaban a Ewen como al hijo más querido; así que, era cruel su angustia; esta no se manifestó con ninguna demostración estrepitosa y estéril; su resignación fué muda, serena y de fortaleza; habían orado...

Ann-Jann, para aturdir o engañar su desasosiego, hizo los preparativos ordinarios de la cena de su hijo de leche.

Colocó junto al hogar una mesa de nogal muy lustrada con cera; cubrióla con un mantel de tela hecha en Treff Hartlog durante las largas veladas de invierno, y blanqueada al rocío de las noches de Mayo.

Sobre este mantel puso con simetría, pero casi maquinalmente, dos antiguos saleros de plata maciza, de bastante rico trabajo, y los demás accesorios del cubierto de su señor.

Acaso se tendría por más que patriarcal esta costumbre

Además se inundó la Zurriola y un golpe de mar arrancó el pretil del muro en una extensión de 12 metros.

Piedras de gran peso fueron arrojadas á 5 metros de distancia, y el paseo junto al mar quedó casi hundido.

Varias personas han resultado contusas á causa del temporal.

**EN VIGO**

El lunes zarpó de Vigo para Leixoes el vapor francés *Charente*, recompuesta ya la avería que le obligó á detenerse en aquel puerto y que en un principio se creyó era de importancia.

En dicho puerto entró también á palo seco, corriendo un gran temporal, el bergantín de guerra italiano *Palinuro*.

Este buque, escuela de gavieros, monta 12 cañones y le tripulan 102 hombres.

Procede de las islas Azores con nueve días de viaje, en los que ha corrido grandes temporales, principalmente la noche del sábado que ni un solo momento pudieron descansar los tripulantes.

**EN ALICANTE**

*La escampavía «Amalia»*

Telegrafían de Alicante que en Santa Pola ha naufragado la escampavía de guerra *Amalia* salvándose toda la tripulación.

**EL «SEEBOLD»**

Los periódicos coruñeses traen los siguientes detalles del *Seebold*, de la matrícula de Bilbao, y de cuyo naufragio nos ocupamos ayer.

Cruzaba el *Cabo Prior*—de la casa Ibarra, de Sevilla—por cerca del Cabo Villano, cuando el capitán D. Manuel Zaldúa acertó á distinguir que á una regular distancia, se hallaba una pequeña embarcación, juguete de las olas.

Este descubrimiento hizo que todos concentrasen su atención hacia aquel punto viéndolo que algunos hombres puestos en pie hacían señales á los del buque con pañuelos y sombreros, dando á indicar el peligro en que se hallaban y la necesidad de que fuesen á socorrerlos.

Inmediatamente dispuso el señor Zaldúa que el socorro que aquellos infelices demandaban se les prestasen sin demora, y el vapor, variando un poco de rumbo, avanzó hacia la lancha.

Esta, merced á una hábil maniobra, no tardó en hallarse próxima á una de las bandas del buque, pudiendo entouces verse que eran trece las personas que en ella se hallaban, siendo todas subidas á bordo del *Cabo Prior*.

Al ser interrogados por el señor Zaldúa, manifestaron ser naufragos del vapor *Seebold*, que á las diez de la noche anterior—la del martes—se había ido á pique á la altura del mencionado Cabo Villano.

Uno de los naufragos, D. Everardo Arregui, Arregui, primer oficial del mismo barco, dijo que el *Seebold* había zarpado de Roaen para Alicante con cargamento de pipas vacías, y que á causa del temporal reinante, tuviera precisión de entrar de arribada en Avilés.

Cuando salió el buque de este último punto para continuar su ruta sorprendióle una tempestad deshecha que á la hora indicada fué causa de que el *Seebold* se fuera á fondo.

El salvamento de la tripulación se verificó con toda regularidad y orden á pesar de lo apurado de las circunstancias, embarcándose en un bote el capitán D. Julián Machin y siete hombres y los doce restantes con el señor Arregui, en el que fué hallado por el *Cabo Prior*.

Lo primero que determinó el capitán de dicho buque fué que se auxiliase en cuanto fuese menester á los naufragos y seguidamente dió ordenes para buscar á los demás naufragos del *Seebold*.

Después de ocho horas de incansables investigaciones logró divisarse al bote que se buscaba,

siendo recogidos igualmente á bordo del *Cabo Prior* todos los que en él iban, y que se hallaban sin novedad, si bien, como sus compañeros primeramente hallados, rendidos y filtos de fuerzas.

La humanitaria conducta del capitán del *Prior* merece toda clase de encomios es acreedora á que se tenga en cuenta por las autoridades de Marina para dar á tan valiente marino el premio á que se ha hecho acreedor.

**CRÓNICA MARÍTIMA**

**El Ferrol**

Se remitieron al Subinspector de las fuerzas de Infantería de Marina los ejemplares de la hoja de servicios del comandante D. Antonio Escuin Rossi.

—Se expidió salvo conducto de licencia al cabo de mar de primera clase reenganchado Manuel Rey Yañez.

—Ha sido desestima la instancia del fogonero del *Alfonso XIII* que solicitaba continuar en el servicio por cuatro años más con la plaza de togonero de primera.

—Ha sido inscripto en el turno de fogoneros para cubrir vacante cuando le correspondía el vecino de Serantes José Rodríguez Alvarez.

—Se concedió continuar sus servicios en este Departamento al togonero de primera clase José Lopez Veiga.

—Solicitó cuatro meses de licencia por enfermo el tercer condestable José Balleño Bage.

—Cesó de prestar sus servicios en la Comisaría del Arsenal y embarcó en la *Almansa* el contador de raviero D. José Fontenla del Pico.

—Desembarca de la *Almansa* y pasa destinado á la Comisaría del Arsenal el contador de navio D. Joaquín Rey Baamonde.

—Se presentó desembarcado de la lancha *Diamante* y embarcó en el *Infanta María Teresa* el segundo maquinista D. Nicasio Tellado.

—Se remitió á Cartagea la instancia del primer maquinista D. Manuel Rocha en súplica de diferencias de sueldo.

—Se aprobó la propuesta de pase á la compañía de guardias de arsenales de los cabos segundos Francisco Gayón, Eloy Rada, José Lozano y José Carballeira.

—Han sido pasaportados para la reserva por haber redimido á metálico su servicio activo, José Arrotegui, Narciso Larrañaga, Juan Quintana, Jaime Roberison, Matías Hormaza y Juan Ibargaroy.

—Se dispuso que desde el 19 del actual las fuerzas de Infantería de Marina dejen de prestar el servicio de guardias en la Capitanía general y en el Dique y solo cubran las de prevención y destacamento del Montón, suprimiéndose también el del Hospital Militar por falta de personal, disponiéndose al mismo tiempo que se envíen diariamente sargentos, cabos y cornetas para las guardias del Dique, Parque y Escollera, que se incorporarán á la compañía de guardias de Arsenales que entren de servicio, disponiéndose también se envíe un corneta diariamente á la Capitanía general cuya guardia la darán dos artilleros de mar y 8 marineros de la fragata *Almansa* á las órdenes de un segundo ó tercer condestable del Arsenal.

—Pasó al hospital el tercer contra maestre Salvador Breijo.

—Se autorizó al capitán de navio D. Juan José de la Mata Montés para pasar en la Corte la revista de Febrero próximo.

—Se dispuso que los alumnos de administración D. Agapito A. Rivas y Calvo y D. Teodoro Sagastume y Madiá cursen nuevo repaso en

la escuela para repetir sus exámenes en Junio próximo.

—Se concedió licencia para Valencia al teniente de navio de la escala de reserva, fiscal de la Comandancia de Marina de Algeciras, D. Luis Ojag y Miranda.

—Se encargó de la fiscalía de la Comandancia de Marina de Algeciras el teniente de navio D. José Riera y Alberni, ayudante de la misma.

—Se dispuso que el capitán ayudante del segundo batallón de Infantería de Marina, se encargue interinamente de la Fiscalía del mismo.

—Fué pasaportado el artillero de mar de primera clase Manuel Vidal Brañas para que en unión de cinco cabos de mar y 16 marineros se trasladen en el vapor correo que debe salir de la Coruña el día 19 del actual, al apostadero de Filipinas.

—Se cursó al departamento de Cádiz la instancia del segundo buzo de este arsenal Antonio Pazos Luaces pidiendo continuar allí sus servicios.

—Fué destinado al apostadero de Filipinas el segundo maquinista D. Gerardo Castro Diaz.

—Se presentó procedente de la Estación naval del golfo de Guinea el teniente de navio don José Asencio y Bourgon, á cuyo oficial se le autorizó licencia por enfermo.

**NOTICIAS**

Con numerosa concurrencia, anoche tuvo lugar en Jofre, el beneficio del primer actor señor Augusto.

*La carcajada*, que como saben nuestros lectores fué el drama representado, obtuvo una interpretación tan buena, que el público tributó á los actores y en especial al beneficiado una ovación indescriptible.

El juguete cómico *Hija única* sostuvo consistentemente la hilaridad del público y vino á disipar las tristezas que en su ánimo dejó *La carcajada*.

El señor Augusto fué obsequiado por los abonados con la diferencia del importe de las localidades del abono total y de las funciones dadas y por otras diferentes cantidades.

La compañía salió hoy para la Coruña en donde debutará mañana con *La Dolores*.

Entró en nuestro puerto el vapor *Cabo Creux* con carga general para el comercio. Conduce 100 barriles de esquistos para La Catalana.

Entraron en la Secretaría de la Audiencia los sumarios intruidos en esta ciudad, contra Manuel Botana, por atentado; Juan Lopez Uñe y otros, por lesiones, y Nicolás Ramos, por incendio.

Ayer zarpó de nuestro puerto el vapor portugués *Vega* que había entrado en Dique con objeto de limpiar sus fondos.

Se interesa la presentación en la Jefatura de Estado Mayor, el día 23 del actual, á las diez de la mañana, con objeto de ser reconocido, el cabo del mar de primera clase Enrique Salgado Suarez.

*La Democracia* halla bien la idea de subastar el alumbrado por petróleo pero cree que no se presentarían postores por el poco tiempo que ha de durar, en vista de lo próximo que está el eléctrico.

Eso, apreciable colega, no es cuanta nuestra. Siendo buena la idea, realícese.

A no ser que el Ayuntamiento quiera cargar con esa responsabilidad más que, ciertamente, no aumentaría en mucho el peso de sus anneros.

Además, que el alumbrado eléctrico de nuestras calles aun es lógico que tardemos ó tres meses más.

Hoy es esperado en esta plaza el general Viar, Gobernador militar de Lugo.

Probablemente llegará en coche particular por el Seijo.

Anoche suministró gas por *La Catalana* á los abonados particulares.

El alumbrado de las calles continuó haciéndose por petróleo, pues el Sr. Fuster no ha podido pescar al Alcalde—que sigue siendo el Sr. Ortega—para celebrar con él una conferencia con objeto de venir á un acuerdo.

Según nuestros informes, el Sr. Fuster estuvo ayer en el Ayuntamiento cinco veces; á las doce, dos, cuatro, seis y ocho de la noche con aquel objeto y, en vista de que nunca podía encontrar al Alcalde, fué acompañado en su última visita del notario Sr. Lopez Pardo para levantar acta de no haber encontrado á dicha autoridad.

El domingo 20 del actual, tendrá lugar en el teatro Jofre el segundo baile público de la temporada.

Noticias del Magisterio. Háilase vacante la escuela elemental completa de niños del Ayuntamiento de Cedeira, dotada con 825 pesetas y demás emolumentos.

Los aspirantes al desempeño interino de dicha plaza deben acudir al inspector de primera enseñanza con los documentos que justifiquen su aptitud profesional y su buena conducta.

—En conformidad con la propuesta de la Junta de Instrucción pública, ha sido nombrado maestro interino de la escuela elemental completa de niños de Ares D. Ramón Calaza Gonzalez.

En el Instituto Provincial de 2.ª Enseñanza de la Coruña tendrán lugar en el mes actual los exámenes de signaturas de estudios libres por el orden siguiente:

*Día 21*.—Exámenes de ingreso.

*Día 22, 23 y 24*.—Gramática Castellana y signaturas del primero y segundo grupo de estudios.

*Día 25 y 26*.—Asignaturas del tercero y cuarto grupo.

*Día 27*.—Asignaturas del quinto grupo.

*Día 29, 30 y 31*.—Asignaturas de Náutica.

En cada uno de dichos días empezarán los exámenes á las doce de la mañana.

Noticias municipales. El alcalde de Batazoz interesa se incluya en el alistamiento formado por el Ayuntamiento de esta ciudad, al mozo José Diaz Gomez, por llevar sus padres más de dos años de residencia en esta población.

—El alcalde de Puentedume, interesa lo mismo respecto al mozo José Rodríguez Fernández, por llevar también sus padres el mismo tiempo de residencia.

—El alcalde de Cambre lo mismo que los anteriores, respecto al mozo José María García Miñiguez.

del joven barón de Ker-Ellio, de comer en la cocina, pero, ageno á la etiqueta, se le hacía más alegre verificarlo junto á aquella gran chimenea, en un ladito de la cual había escuchado con avidez en su infancia, las maravillosas consejas de su nodriza Ann Jann, ó la narración de las hazañas de los Vendeanos contra los Bleus; relaciones que le hacia el padre de Les-en-Goch, viejo chuan indomito á quien llamaban por mote Bral Kuefle (el Tejon.)

Durante estas modestas comidas, charlabo Ewen con Ann-Jann, su ama de gobierno, y con Les-en-Goch, que llenaba á la vez las funciones de palafrenero, de jardinero, de escudero, y de ayuda de cámara.

Como su padre, el difunto Tremadeur de l'Escoet, baron de Ker-Ellio, en el rincón del hogar era donde Ewen daba por la noche audiencia á sus quinteros. Jamas desechara una reclamación, jamás negaba un servicio ó una petición razonable y fundada.

También á esta hora traían al castillo, de vuelta del mar los pescadores sus mejores piezas, que siempre les pagaba Ewen en más de su valor, apesar de las económicas observaciones de Ann-Jann.

En fin, después de la cena, se reclinaba el joven hidalgo en un gran sillón, mientras su anciana madre de leche y su criado comodín hacían á su vez la colocación en la gran mesa de la cocina.

Entonces Ewen encendía su pipa y con los ojos fijos en la llama se dejaba llevar de todo género de ensueños, por que su carácter era singular como lo haremos ver más adelante: á eso de las nueve, se subía á su aposento, se acostaba en la cama en que habían muerto su padre, su abuelo y su bisabuela, y se quedaba dormido con el sueño más apacible.

Excepto los quince meses en que había hecho la guerra en la Vedée, á la cabeza de una partida de cuarenta paisanos de sus tierras (en el levantamiento de facciones de madama la duquesa de Berry), esta había la pacífica vida del propietario de Treff-Hartlog.

Daban las ocho; el huracán aumentaba en violencia, y Ewen no había parecido.

—¿Tendría razón Mor-Nader? dijo Les-en-Goch hablando consigo mismo. Sería dotado del don de segunda vista?

—Nunca son cosas de Dios Nuestro Señor esos adivinos, dijo Ann-Jann.

—No sabemos, mujer, no sabemos. Pero que venga su ciencia de Dios ó del espíritu malo, ¡maldita sea su predicción si se ha cumplido!

—¿Qué predicción?

—E otro día encontré á Mor-Nader en la playa. Estaba sentado en una roca: el sol se ponía muy encendido, amenazaba un temporal, y el piloto cantaba:

«Cuando se oculta el sol y el mar se hincha  
Salgo á cantar en mis umbrales yo.»

—Esa canción es siniestra, Les-en-Goch; dicen que cuando Mor-Nader la canta, se hacen las nubes más sombrías y las olas más furiosas.

—Así aquella tarde se cargaron más las nubes y se embriagó mis la mar. Yo le dije á Mor-Nader: Piloto, la noche será mala. Sin contestarme, me señaló á lo lejos la torre de Treff-Hartlog, que se divisaba en lo alto de las rocas de la costa. —¿Qué queréis decir, Mor-Nader? Esa casa es la mansión del capitán. El piloto dijo después de un momento de silencio: El viento del mes sombrío ha llevado siempre la muerte á esa casa.—No pude sacar más palabras á Mor-Nader. Esto me aterra.

—¿Por qué, Les-en-Goch?

Después de algunos instantes de perplejidad, dijo este en voz baja:

—Mujer, ¿en qué mes estamos?

—En el mes sombrío.

Ann Jann no había pensado en un principio en la triste conexión que su marido quería establecer al recordar las palabras de Mor-Nader respecto á la fatal influencia del mes sombrío sobre la familia de Ker-Ellio, pero de repente exclamó la anciana nodriza:

—¡Ah! ¡ya te comprendo, Les-en-Goch! ¡todavía dura este funesto mes!

El bretón bajó la cabeza, y volvió nuevamente á pasear agitado.

—¿Todavía dura el mes sombrío, repitió Ann Jann, con terror, y Ewen está en el mar con esa horrosa borrasca.

—El Director del Hospicio de esta ciudad, manifiesta á la Alcaldía que fueron admitidos en dicho asilo los niños José y Bernardo García Docal; pero que tan pronto sean dados de alta en el Hospital donde se encuentran sus padres ordenará la salida de dichos niños por no ser su edad la que se requiere para su ingreso.

Un niño de seis años llamado Avelino, hijo de la demandadera de esta ciudad, Francisca Suarez, fué víctima anteayer de un desgraciado accidente en la Coruña.

Dió la demandadera comisionó al niño para que subiese al segundo piso del núm. 27 del Riego de Agua, en el cual habita el señor Comisario de Guerra, con objeto de entregarle una carta.

Hizolo así el pequeñuelo; pero cuando se disponía á bajar para unirse con su madre, que en el portal le esperaba, tuvo la desgracia de que, torciéndosele una de las zuecas que calzaba, le hiciese perder el equilibrio y caer rodando por las escaleras hasta llegar al descanso del primer piso, en donde quedó tendido, sin conocimiento.

No percibió la demandadera el ruido causado por la tremenda caída; y cuando se disponía á subir á buscar al pobre niño, extrañada de su tardanza, se enteró por una sirvienta que bajaba del accidente que le había ocurrido. Llena de dolor, como es fácil presumir, cogió á su hijo en brazos, saliendo con él á la calle.

El médico señor Barbeito, á quien se lo presentó poco después para que lo reconociera, pudo apreciar que se fracturara la pierna derecha y recibiera en la cabeza una fuerte contusión de gravísimas consecuencias.

Ya se halla asentada y frisada una de las calderas de la fábrica de luz eléctrica.

A fines de esta semana quedará lista la otra. Se está procediendo á la instalación de los dinamómetros y ayer se comenzó á colocar los aisladores para el hilo conductor.

En Vigo circuló el rumor de que en la costa de Portugal había naufragado uno de los vapores de la carrera de América que se licia días pasados de Vigo.

Los que propalaban tal noticia se referían al Potosí, de la Compañía inglesa del Pacífico. Dicho rumor no se ha confirmado.

En el Senado ha pedido el General Pando que por el Gobierno se proceda á la reimpatriación de innumerables familias que actualmente están en Cuba, las cuales desean regresar á la Península.

Dicen de Noya que una chispa eléctrica derribó la torre de la iglesia parroquial de San Juan de Sabarce.

El derrumbamiento del campanario hundió gran parte de la techumbre del templo.

Supónese que entre los escombros ha quedado sepulta una pobre mujer que en aquel momento tocaba la campana.

No se sabe fijamente si el derrumbamiento de la torre y de la techumbre de la citada iglesia habrá ocasionado más desgracias personales.

El Boletín oficial publica la relación de los industriales declarados fallidos por el ejercicio de 1893-94, durante el segundo trimestre de 1894-95, con expresión de la industria que ejercían y cantidad de la insolvencia.

Entre ellos figuran Magdalena Chao y Juan Rubio Boel de Mugardos; y Manuela Santalla, Andrés Raposo y Pedro Lopez del Ferrol.

Por la Comandancia general de Marina de Filipinas se ha dispuesto suba al dique de Shanghai, para limpiar fondos, el crucero de guerra Don Juan de Anstria.

En Lugo se han unido con el indisoluble lazo del matrimonio la bella y distinguida señorita doña María Alvarado y el joven oficial de artillería D. Alejandro Barrio.

A consecuencia del temporal que reina en el mar, aún no ha salido de Cádiz para Canarias el Conde de Venadito, que sustituirá en aquellas islas al Marqués de la Ensenada.

Dicen de Manila que el crucero de guerra español Don Antonio de Ulloa, ha fondeado sin novedad en Taku, en la desembocadura del Pei-ho, á 60 millas de Tientsin.

Vapores correos. Del puerto de Aden zarpó el día 13 con rumbo al de Suez el vapor-correo Isla de Mindanao y el martes con dirección al de Colombo el Isla de Panay.

El Alfonso XII salió de Puerto Rico el lunes para Cádiz.

La comisión provincial acordó nombrar ponente al Sr. Novo para una alzada interpuesta por don Pelegrín Fuster, representante de la Catalana, contra un acuerdo del Ayuntamiento que rescindió el contrato celebrado con la referida compañía para este servicio; para otra del mismo señor contra otro acuerdo de la misma corporación, sobre pago del alumbrado de la Escuela de Artes y Oficios y para las cuentas municipales de Neda de 1890 á 1892.

En el vapor correo del 21 saldrá para la capital de Cuba, el médico de Ortigueira D. Cesar Pefaur Rodríguez del Valle, al cual acompaña su señora é hijos.

Ajustada ya la primera plana sabemos que los nombres de dos de los marineros que perecieron en el naufragio del bote Reina Regente son José

Valladares, natural de Sanlúcar y Jacint Lopez de Galicia.

Tan bien llegó á nuestra noticia que un bote de la Nautilus se fué al garate cayéndose al agua un marinero apellidado Bairón, que fué salvado por el contramaestre D. Avelino Lorenzo.

## POR TELEGRAFO

### Mensaje de Perier

Madrid 18, 2 m.—El mensaje que monsieur Perier dirigió á las cámaras presentando su dimisión, fué mal acogido, por los tonos de desdén que en él se notan.

### Consejo

Madrid 18, 2,10 m.—El celebrado bajo la presidencia de S. M. careció de interés.

### Consejo

Madrid 18, 2,20 m.—Después de despachar con la Reina celebraron los ministros consejo para tratar de la cuestión agrícola, poniéndose de manifiesto el desacuerdo que existe en el gabinete sobre dicho asunto.

Con tal motivo el sábado celebrárase otro consejo dedicado exclusivamente á tratar aquella cuestión.

### ¿Crisis?

Madrid 18, 2,30 m.—Lo sucedido en el consejo dió origen á que circularan rumores de haber crisis.

En los centros oficiales lo niegan.

### El nuevo presidente

Madrid 18, 2,40 m.—La cámara de Ver-salles ha nombrado presidente de la República al ministro de Marina Mr. Faure por 430 votos contra 361 que obtuvo monsieur Brisson.

### Congreso

Madrid 18, 2,50 m.—Leyéronse en el Congreso los proyectos de suplementos de crédito para los ministerios de la Gobernación, Estado, Fomento y Marina.

En estos dos últimos destinábase dicho suplemento á subvenciones de ferrocarriles y recomposición de buques.

### Bolsin

4 por 100 interior 72'75.

Imp. de R. Pita. Sinforiano Lopez. 143

## SOCIEDAD COOPERATIVA DEL EJERCITO Y ARMADA

### Variación de precios

Café caracolillo crudo, kilo, 4'00.—Café P. R. hacienda crudo, kilo, 3'80.—Idem tostado, kilo, 4'80.—Idem molido, kilo, 4'90.—Jabón marca estrella, kilo, 1'10.—Jabón Oxford, kilo, 0'80.—Turrónes de Gijona, Alicante, Yema, Peladillas, Avellanas, Piñones, Pasteles de Gloria, Garrapiñadas, Figuras de mazapán y de San Clemente, kilo 2 pesetas.—Turrónes de Gijona, Alicante y Yema, caja 1 peseta.—Naranjas 0'60 de cena.

### Piso alto

#### Géneros recibidos

#### JABONES

Vera violeta, Eliotropo blanco, Authea, Agua colonia, Piel de España, Aromis, Violeta ambree, Lacteine, Rosa de España, Imperial, Clavel de Aranjuez, Elicerina, Cherry Blossom, Cereza y Barras almendras, blanco y rosa. Extractos y polvos de las mismas marcas.—Ron de quina «Roger y Galiet», Pasta dentrificadora Authea, Dr. Pierre y Cereza, Elixir Dr. Pierre, Agua «Lubin», Veloutine «Charles Fay», Idem de Lys, Cosméticos, Cepillos «Ken» para dientes, uñas cabeza y calzado, Seca cepillos, redes para esponjas, Cubiertos para ensalado, Cestos para cubiertos, Betún mate, idem Inglés en frascos y Medias de lana y algodón para niñas en todos tamaños.

## VENTA

Se vende la casa de tres cuerpos número 66 moderno de la calle de la Magdalena de esta ciudad.

En el despacho del procurador D. Luciano Seoane Fernandez (Magdalena, 43, bajo) se admiten proposiciones.

## SOCIEDAD COOPERATIVA DEL EJERCITO Y ARMADA

Se convoca á los Sres. Socios fundadores y colectivos de la misma, para la Junta general que ha de celebrarse á las ocho de la noche del día 27 del actual en el salón alto de la Sociedad con el fin de dar lectura á la Memoria-balance del año último y hacer la elección de los señores que han de sustituir á los que cumplen su tiempo en el Consejo.

Ferrol 8 de Enero de 1895. P. A. del Consejo, El Secretario, Federico Baleato.

1, y v.

## LA MARINA CAMISERIA DE LA REAL CASA DE FRANCISCO CEDRON.

Nuestra casa que lleva de existencia 26 años siempre tuvo especial cuidado en proporcionar con equidad, puntualidad y esmero, buena calidad en sus géneros á fin de que diere el mejor resultado y duración á nuestros consumidores y á todo el publico en general.

Convencidos de la demostrada impotencia de los que titulan nuestros competidores en el ramo de camisería nos permitimos anunciar á nuestros clientes que facilmente se convencerán que para verdaderas novedades y precios reducidísimos somos la primera casa en camisería y confección del Ferrol.

Siempre en la lucha y considerando que el sistema de anuncios pomposos desprestigia el negocio y perjudica al comprador de buena fé, que en la creencia de comprar barato le cuesta doble caro, prevenimos á nuestros consumidores que en esta casa encuentran siempre un buen surtido de toda clase de géneros del reino y extranjero.

Recomendamos la buena confección y solidez en cuellos, puños y corbatas, géneros de punto de lana, algodón, así como las ricas telas de hilo y algodón en todos los anchos; especialidad de esta casa. Para señoras y niños hay todo lo concerniente á ropa blanca. Se hacen trajes á la medida, para caballeros y niños. Corte distinguido y esmerada confección.

Precios módicos. Se ponen cuellos y puños y se reforman camisas por defectuosas que están. Se plancha con brillo.

101.—Real.—101

## NADIE VENDE MAS BARATO

QUE

## EL PARAISO

91—REAL—91.

### Grandes saldos acabados de recibir

400 capas todo vuelo, paño superior, desde 15 pesetas.

200 impermeables (Marca el Gallo) desde 15 id. 2000 cortes de trajes de caballero, tres metros por 10 id.

400 docenas calcetines sin costura, desde 3 id. 300 chalecos estambre, para señora y caballero, desde 2'50 id.

400 pares de guantes seda y lana de gran abrigo, desde 0'75 céntimos.

200 trajes de lana interiores señora y caballero, desde 8 pesetas.

Y un sin fin de artículos á precios desconocidos.

Aprovecharse en EL PARAISO, Real, 91.

## PARTERA

Se ofrece una señora bastante inteligente á todas las señoras que la necesiten. Vive calle del Cristo, núm. 9, 1.º (Ferrol-Viejo).

## VENTA Y COMPRA

permanente de casas solares y hincas rústicas.

Prestanos y colocación de capitales con garantía hipotecaria ó de valores públicos.

Informarán de doce á una en la Notaría de Lopez Pardo, Real 129, pral.

**PAPEL DEL ESTADO** y valores industriales: operaciones de Bolsa: compra y venta de estos valores en cantidades grandes y pequeñas: negociación de cupones de vencimientos corrientes y atrasados.

**LUIS I. LABARTA**

Cantón Grande, 26, Coruña

## FERRETERÍA LA MARINA GALIANO, 60

En esta casa se han recibido los aparatos de Lampistería para instalaciones de «Luz eléctrica».

Hay, al mismo tiempo, porta-lámparas y porta-tulipas, para que puedan utilizarse muchos aparatos con que se sirve hoy el alumbrado por gas.

**PRECIOS BARATÍSIMOS.**

GALIANO, 60

## PIANOS PAUL IZABAL

Se han recibido los pianos de esta acreditada casa los cuales, según nuestros informes, han sido aceptados con magníficos resultados para el estudio de las alumnas del Convento de la Enseñanza.—Precios económicos.

### PIANOS «CARL ECKE»

Las condiciones inmejorables de estos pianos son bien conocidas en el Ferrol, donde hay muchas personas que pueden informar sobre el particular.

Estos pianos lo mismo que los de Paul Izabal sirven para todos los climas. Unico punto de venta en Galicia de ambas fabricas en el ALMACEN DE MUSICA Y PIANOS de

SATURNINO MONTALBO

Real, 117.—Ferrol

En la misma casa se vende

Música de todas las ediciones, á precios reducidos

METODOS COMPLETOS DE SOLFEO

Pesetas

Eslava . . . . . 9'25

Panzeron A. B. C. 1.ª parte . . . . . 2'25

Idem idem 2.ª id. . . . . 2'25

METODOS COMPLETOS PARA PIANO

Aranguren . . . . . 12'50

Le Carpentier 1.ª parte. . . . . 2'50

Idem 2.ª id. . . . . 2'50

Estudios de Cramer y Berti. Cada cuaderno. . . . . 1'50

Leccoupey. . . . . 5'00

Todas las demás obras musicales se venden con arreglo á los precios anteriores así como la música moderna que se está recibiendo continuamente.

Alquiler de pianos de cuerda cruzadas, desde diez pesetas al mes.



**EL JOVEN**

## D. LUIS DE SARALEGUI Y BARBEITO

Ha fallecido ayer 16 en la ciudad de Santiago

Sus padres, hermanos, tíos, primos y demás parientes:

DAN GRACIAS á todas las personas que se han dignado encomendar á Dios el alma del finado y asistir á alguna de las misas que por su eterno descanso se celebraron, de ocho á doce de la mañana de hoy, en el altar Mayor de la capilla de Nuestra Señora del Carmen.



**ANIVERSARIO DEL SEÑOR**

## DON ANGEL SUANZES Y CAMPO

que falleció el 19 de Enero de 1892

R. I. P.

Sus hijos, hijas políticas, nietos, hermanas políticas y demás parientes,

Ruegan á sus amigos se dignen asistir á alguna de las Misas que por el eterno descanso de su alma se celebren el sábado 19 del corriente, de ocho á doce de la mañana, en la capilla de Nuestra Señora de los Dolores (V. O. T. de Servitas).

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de Mondoñedo se dignó conceder 40 días de indulgencia á todos los fieles que devotamente oyeren la Santa Misa, recibieren la Sagrada Comunión, visitaren el Santísimo, rezáren una parte del Rosario ó cuando menos tres Padre-nuestros, dieran una limosna ú ofrecieren á Dios cualquier mortificación en sufragio del alma de dicho señor.

